218

(Ol. CXL, 3; R. 537.)

Cartago é Italia. - Aníbai, despues de asegurarse de la obe-diencia de los moros de Africa y de los españoles, va á llevar la guerra á Italia con un ejército de merce narios, confiado en su fortuna. No sigue la ruta marítima para no tener que usar las naves de Cartago, y por- año se han negado los romanos á que espera que, en el camino, se comprometer su existencia en los e unan los pueblos galos contra Roma. - Pasa los Pirineos, el Ródano, subiendo hasta el Isère, y los la entrada de la Campania. El cón-Alpes, en medio de los cuales, á sul plebeyo Terencio Varron es causa de una marcha penosísima causa del inmenso desastre de Cande quince días, pierde parte de sus nas en la Apulia, en el cual se hace tropas. A los cinco meses de su matar su colega Paulo Emilio. salida de Cartagena llega al valle Roma no podia, ni aun despues de del Pó. - Batalla cerca del Tesino, la batalla de Cannas, ser sorprenafluente septentrional del Pó, en dida por un ataque repentino del el Pó. Batalla del Trebia, rio que años en Italia. baja de los Apeninos, en la cual es derrotado el otro cónsul Tib. Semde la batalla del Trasimeno, Roma

Egipto y Siria. - Pretensiones rivales de los dos reyes á la Ce- Cannas envia al senador Fabio Piclesiria ó Baja Siria. En un principio tor, historiador cuyos escritos s Antíoco III obtiene resultados fa- han perdido, á consultar al oráculo vorables de la guerra.

vale de los gálatas mercenarios para

Roma. - La época de la invanés; sus escritos, citados por Tito la ciudad de Sardes. Livio, se han perdido.

217 (Ol. CXL, 4; R. 538.)

despues de una residencia peligrosa invasiones en sus tierras. en el país de los galos cisalpinos, atraviesa los pantanos de Etruria, ta el ejército del cónsul plebeyo C. Flaminio junto al lago Trasimeno, entrega á merced de sus tropas victoriosas las ricas comarcas situa das al Este de aquellos montes, y pasa el invierno á la entrada de la Apulia. - El prodictador Fabio Mácimo atiende á la defensa de Roma, siguiendo una política de prudente do siracusano, que se ha declarado lentitud que le vale el nombre de en favor de Aníbal. Sitio de Sira-

Egipto y Siria. - Antíoco, vencido entre Gaza y el torrente de Egipto, en Rafia, pierde la Pales- batir, comienza la guerra contra tina, la Fenicia y la Celesiria de que Arsaces, rey de los partos, y Eutipor algun tiempo había desposeido

nuevamente, despues de su victoria, á sus vicios y crueldades, y deia el mando á sus cortesanos. Persigue á los judíos en todas las pro-

Etolia Grecia v Macedonia.-La noticia de los grandes tregada por traicion esta plaza que imientos de Italia que deben decidir de la suerte de Occidente Sicilia y los pueblos griegos. - En

dar al partido victorioso pretensio nes sobre el resto del mundo, apresura la celebracion de la paz entre el rey de Macedonia, sus protegidos los aqueos y los etolios.

216

(Ol. CXLI, 1; R. 539.)

Cartago é Italia. - Todo un azares de otra batalla con Aníbal que ocupa la Apulia, el Samnio y vencedor. Aníbal pasa el invierno elio Escipion. - Aníbal cruza en Capua; permanecerá aun doce

nombra un dictador, Junio Pera, y á consecuencia de la derrota d de Delfos sobre el porvenir de

Sicilia. - Muerte de Hieron poner bajo su autoridad las ciuda- rey de la Sicilia siracusana; le sucede en el trono su nieto.

Siria. - Antíoco va á atacar con sion de Anibal ha sido narrada á grandes fuerzas, en el Asia Menor, los romanos por un escritor contem- al rebelde Aqueo contra el cual está poráneo, L. Cincio Alimento, que sostenido por Atalo, rey de Pérgacayó prisionero del general cartagi- mo. Aqueo se resistirá dos años en

(Ol. CXLI, 2; R. 540.)

Bitinia. - El rey Prusias hace Cartago é Italia. - Aníbal, expiar á los gálatas las frecuentes

Cartago y Macedonia. Tratado de alianza entre Aníbal y á lo largo de los Apeninos, desbara- el rey de Macedonia, que compromete con él á sus aliados lo

(Ol. CXLI, 3; R. 541.)

Cartago, Roma y Sicilia. - El cónsul M. Claudio Marcelo es enviado á Sicilia contra el parti cusa, convertido poco despues en China. - La religion de Budha bloqueo, y que durará dos años.

Siria bactrianos y parbernadores rebeldes á quienes con demo, rey de los bactrianos; pero acabará por reconocer la indepen-Tolomeo Filopator se entrega dencia de ambos Estados.

213

(Ol. CXLI, 4; R. 542.)

Cartago é Italia. - Aníbal pasa el verano en el territorio de Tarento, esperando que le sea enle pondria en comunicacion con

en favor de Roma ó de Cartago, y 1 el mismo verano empieza la guerra cartagineses, es sorprendida por el entre Filipo y los romanos.

lipo se enajena el auxilio de una vino. parte de los griegos por haber man- cilia. dado envenenar al viejo Arato.

China. - El emperador Chi Hoang-Ti manda quemar todos los libros que los literatos no consiguieron ocultar, á excepcion de los de sortilegios, de medicina y de agricultura. Los libros de moral y de historia fueron más particularmente proscritos; el emperador decia armas. que estos libros daban á los pueblos algunas lecciones útiles, pero que ambien les infundian el espíritu de lesobediencia y de rebelion. Hasta e llegó al punto de dar muerte á muchos letrados: solo en la capital enviáronse al suplicio cuatrocientos sesenta. Uno de los ministros de este emperador inventa sin embargo el arte de fabricar el papel y de atilizarle para escribir con pinceles y tinta, en vez de las tablitas de bambú en que se grababan los caracteres.

212

(Ol. cxlii, 1; R. 543.)

Roma, España y Sicilia. Los dos hermanos Publio y Cneo Escipion, que hacia cuatro años combatian juntos contra españoles y cartagineses son vencidos y muertos en dos sucesivas batallas. España parece perdida para los roma- torio. nos. - A pesar de los nuevos medios defensivos que el genio de Arquímides, gran geómetra, ha proporcionado á su patria, Siracusa es tomada por el procónsul Marcelo. Muerte de Arquímedes en el saqueo de la ciudad.

> 211 (Ol. CXLII, 2; R. 544.)

Cartago é Italia. - Los pronsules Q. Fulvio Flaco y Apio Claudio Pulquer arrancan al fin la ciudad de Cápua á Aníbal.

Roma. - El jóven Cornelio Escipion, hijo de Publio, se ofrece á los veinticuatro años de edad para el mando de la guerra en España, donde habian sido muertos su padre y su tio. A su llegada á España, se atrae la voluntad de los naturales por su moderacion y generosidad. Por sus esfuerzos mejora la situacion de los romanos.

Roma y Etolia. - En medio e las hostilidades contra el rey de Macedonia celébrase un tratado entre Roma y los etolios, que siem- de España y aventúrase atrevida pre fueron hostiles á los pueblos

Siria. - Expedicion de Antíoco rey de los númidas. el Grande contra los partos, los bactrianos y la India. Esta guerra durará hasta el año 205.

210

(Of. CXLII, 3; R. 545.)

caballería de los aqueos, dos años antes de ser elegido estratego.

jóven Escipion. - Rendicion de Grecia y Macedonia. - Fi- Agrigento al cónsul M. Valerio Le-

(Ol. CXLII, 4; R. 546.)

Cartago é Italia - Los dos cónsules permanecen en Italia para vigilar á Aníbal; uno de ellos, Q. Fabio Máximo, recobra la ciudad de Tarento: es su último hecho de

(Ol. CXLIII, 1; R. 547.)

Cartago é Italia.-M. Claudio Marcelo perece en una emboscada dirigida por Aníbal.

Grecia, Macedonia, Oriente y Roma. - Los aqueos, estrechados entre dos enemigos, los etolios que devastan su país por el Norte, y Macanidas, sucesor de Li curgo en la tiranía que éste ha ejercido en Lacedemonia, apelan de nuevo á Filipo. Este último se traslada á Grecia; pero los etolios están apoyados por el rey de Pérgamo Atalo, que teme el engrandecimiento de Macedonia en el mar Egeo y la Tracia, y por la escuadra romana de Sulpicio. Atalo y Sulpicio pasan el invierno en Egina, durante la ausencia del primero, Prusias de Bitinia invade su terri

207

(Ol. CXLIII, 2; R. 548.)

Cartago é Italia. - Asdrúbal, hermano de Aníbal, que habia llegado como él por tierra desde España pasando por la Galia cisalpina, halla la muerte en Umbría, á orillas del rio Metauro, pequeño afluente del Adriático, donde se habian reunido dos ejércitos con-

Egipto y Siria.-Antíoco III. el Grande, arrebata la Judea á Tolomeo Filopator.

Grecia. - Muerte del filósofo estoico Crisipo, de Cilicia, que ha-bia sustituido á Cleanto, discípulo de Zenon en la enseñanza del Pór-

Roma. - Los romanos acuñan moneda de oro.

206

(Ol. CXLIII, 3; R. 549.)

Roma y Numidia. - Cornelio Escipion sale por breve tiempo mente en la costa de Africa á fin de ofrecer la alianza romana á Sifax,

205

(Ol. CXLIII, 4; R. 550.)

Egipto. - Al morir Tolomeo Filopator, que deja un hijo de cinco años, Antíoco el Grande, rey de Aqueos. - Filopémenes, arca- Siria, y Filipo, rey de Macedodio de Megalópolis, reorganiza la nia, conciertan la ruina de los lagidas y el desmembramiento de reino. Antíoco codiciaba en parti-Roma, España y Sicilia. cular la Celesiria y la parte del li-- Cartagena, plaza de armas de los toral de Cilicia y de Caria, donde

Roma y Africa. - Cuando es autorizado, á pesar de la oposicion de los contemporizadores del lia una gran expedicion contra el Lelio, y por cuestor al austero paña.

Roma, Grecia y Macedonia. - El tratado de paz ajustado por los romanos con Filipo comprende á los griegos aliados de Roma, Atalo, rey de Pérgamo, y Prusias, rey de Bitinia.

> 204 (Ol. CXLIV. 1: R. 551.)

Roma y Africa. - Expedicion del procónsul Escipion al Africa, unos cincuenta años des-

Roma. - El poeta Ennio, na-tural de Rudia, ciudad del país de los salentinos, en la Magna Grecia, que debia cantar la gloria de los Escipiones, es conducido desde Cerdeña á Roma por el cuestor Caton.

203

(Ol. CXLIV, 2; R. 552.)

Roma y Africa. - Lelio, lugarteniente del procónsul Escipion, y el rey númida Masinisa, enemigo personal de Sifax, que se ha declarado en favor de la causa cartaentregándole á Escipion. - Por fin se consigue arrancar de Italia á Aníbal, diez y seis años despues de vantamiento de los galos cisalpino haber comenzado la guerra. Los contra los romanos es el principi triunfos de Escipion le llaman á la

defensa de Cartago. renta años. Roma no triunfará sino Roma. - Q. Fabio Máximo por las divisiones intestinas de los Cunctator muere á la edad de sesenta y dos años.

202

(Ol. exliv, 3; R. 553.) de las letras. Reinará esta dinastía corto número y no son tan poderosos. Fabricase la norcelana

Scopas, con mercenarios griegos, ayuda á Tolomeo V Epifanes á recobrar de los sirios la Tudea.

senia. El arcadio Filopémenes, que griegos.

sipo, estratego de los aqueos

Roma y Africa. - La suerte Aníbal tiene todavía el pié en el de Cartago se decide en Zama, á suelo de Italia, el cónsul Escipion ciento veinte kilómetros al Oeste de esta ciudad; las hábiles disposi ciones de Aníbal no impiden qu senado, para ir á preparar en Sici- sea derrotado por Escipion. - Aníbal vuelve á Cartago treinta y seis Africa cartaginesa: lleva por pre- años despues de haber salido de fecto de la escuadra á su amigo Africa para seguir á su padre á Es-

(Ol. CXLIV, 4; R. 554.)

Roma y Cartago. - Escipion dicta la paz á Cartago. Los cartagineses no conservan nada fuera del Africa, entregan sus naves, pagan un tributo, consienten en el restablecimiento de su enemigo Masinisa en el trono de Numidia, y no harán más la guerra sin el consentimiento de Roma.

Roma. - El poeta Nevio, que habia expiado en el destierro las críticas mordaces prodigadas en sus comedias contra los grandes de Roma, y sobre todo contra los Metelos, muere desgraciadamente en Utica, en la costa cartaginesa.

> 200 (Ol. CXLV, 1; R. 555.)

Egipto. - Varios diputados se presentan á decir al senado romano de parte del rey Tolomeo Epifanes que los atenienses han pedido su apoyo contra la Macedonia, pero que dicho monarca no quiere envia ginesa, derrotan á este monarca á Grecia escuadra ni ejército sin e

Roma y los galos. - El le de una ruda guerra de más de cua

Roma v Macedonia. -Poco tiempo despues de estipularse la paz con Cartago declárase la guerra al rey Filipo, por haber propo China. - Advenimiento de la do socorros á Aníbal en Africa. El uinta dinastía, la de los Han con cónsul P. Sulpicio Galba consigue Lieu Pang, que estimula el progreso que se le confie el mando y pasa el invierno en Apolonia, en la costa cuatrocientos veintidos años, hasta de Iliria griega. El rey de Maceel 220 despues de Jesucristo. Los donia renuncia á sus proyectos soreyes particulares figuran en más bre el Oriente á fin de atender á la defensa de su reino.

Pérgamo. - El rey Atalo, que Egipto y Siria. - El etolio con auxilio de los rodios acababa de obtener sobre las escuadras de Filipo las victorias navales de Lada, cerca de Mileto, y de Chios, Grecia. - Nabis, tirano de La- es acogido por el pueblo de Ate cedemonia desde la muerte de Ma- nas, el cual le ha llamado á sus canidas, intenta sorprender á Me- muros, como bienhechor de los

SIGLO II ANTES DE L. C.

Reseña general

Roma avasalla á las naciones, enriquécese con sus despojos y aprende sus artes y sus vicios.

Innumerables guerras se suceden sin interrupcion: guerra de Macedonia primeramente contra Filipo, que habia hecho | montes Candavianos en la Dasare- ven á someterse voluntariamente á CRONOLOGIA UNIVERSAL

los reyes de Egipto tenian posesio- no ejercia entonces cargo alguno, | alianza con los cartagineses durante los triunfos de Aníbal; y nes desde el tiempo de Tolomeo salva la ciudad sin el auxilio de Li- despues contra su hijo Perseo, á quien derrota Paulo Emilio; guerra de Siria contra Antíoco, llamado el Grande, que inva diendo la Grecia habia querido comenzar de nuevo contra Roma la segunda guerra púnica, sin Aníbal, y que fué castigado por Escipion el Africano y Escipion el Asiático. Los romanos hacen tambien la guerra contra los aqueos, los españoles, Córcega, Cerdeña y Cartago. Esta última ciudad es destruida; Corinto cae y Numancia sufre la misma suerte. Guerra contra los tracios, contra los cimbros, contra Yugurta; guerra en todos los países entonces conocidos y accesibles. Exceptúanse aquellas regiones de la Alta Asia, de la India y de la China, que tambien tenian entonces sus revoluciones políticas y militares, preludios de trastornos cuya reaccion iba á experimentar despues el coloso romano, y aquellos germanos, bajo cuya diestra debia caer. Varios pueblos asiáticos y afri-

canos llegan á ser tributarios de Roma; antiguos imperios no son ya más que provincias gobernadas por procónsules. Los hombres que dieron á Roma el imperio del mundo amenazan ya su libertad: poderosos por sus esclarecidos servicios y triunfos, por nombres antiguos, por una nueva opulencia de la cual les permite disfrutar una educacion más cultivada, por la gloria de sus abuelos y hasta por la imitacion de alguna de sus virtudes, elévanse con esplendor en medio de la multitud de proletarios y esclavos; y aunque no se apresuran á invadir la autoridad suprema, ya pueden disputársela entre sí. La ardiente lucha que Caton el Censor empeña contra los dos Escipiones en el Senado y en el foro, con sus palabras y sus actos, tiene un carácter pacífico y una grandeza esencialmente moral; pero cuando los Gracos osan reclamar garantías contra la opresion; cuando se espantan de los progresos de la corrupcion, parecen enemigos de la tranquilidad pública; y entonces se les asesina impunemente á los ojos del pueblo al cual habian querido regenerar por el trabajo, y que prefiere á la vida laboriosa de los campos la vida ociosa y degradada de una gran ciudad, donde caen en descrédito las virtudes cívicas. Mario, el vencedor de Yugurta y de los cimbros, inspira tal desprecio por su carácter ambicioso que solo consigue envilecer la causa popular, pare

ciendo abrazarla con miserables demagogos. Pero si las costumbres públicas y privadas se degradaban tanto, refinábanse por lo menos; las artes se cultivaban; y para medir el progreso del buen gusto y de la lengua, aunque no del talento cómico, bastaria comparar las producciones de Plauto con las que escribia Terencio en la época del segundo Escipion. Menos elegante, pero mas austero, mas ilustrado y mas laborioso, Caton el Antiguo, guerrero triunfante en España y censor incómodo en Roma, ilustra este siglo con gran número de escritos útiles, los más de los cuales se perdieron.

La literatura griega continúa teniendo un vasto dominio en todo el Oriente. Las sangrientas discordias de Alejandría atemorizan á los sabios, que abandonan casi todos el Egipto, trasportando el gusto y las artes al Asia Menor y á las islas vecinas. Nicandro, Bion y Mosco son los poetas griegos de esta edad; entre los prosistas podemos citar al mitólogo Apolodoro, al gramático Aristarco, al astrónomo Hiparco, y sobre todos, no por la elegancia de su estilo, sino por la profundidad de su pensamiento y la sabiduría de sus juicios políticos, á Polibio, en el cual no se encuentra ya ese acento de libertad que en otro tiempo tuvo en Grecia la musa de la historia.

Cronologia

199 (Ol. CXLV, 2; R. 556.)

Etolia. - Demócrito, estratego de los etolios, invítalos á reunirse con los romanos contra Filipo de Macedonia

Roma y Macedonia. - El procónsul Sulpicio, encargado de

cia, lindante con Macedonia; pero el invierno y la escasez oblíganle á retroceder nácia Apolonia. - Campaña perdida por el cónsul Vilio. 198

(Ol. CXLV, 3; R. 557.)

Egipto y Siria. - El rey de Siria, Antíoco, toma al de Egipto ombatir á Filipo de Macedonia, la Celesiria. Los hebreos que le atraviesa la Iliria y penetra por los han ayudado en esta conquista vuel-